
Деепричастие как особая 
форма глагола



Причастие как особая форма 
глагола

Действительные причастия –  предмет 
действует сам, 
пример: голубеющее небо;
 страдательные – предмет испытывает 
действие со стороны другого предмета, 
пример: задача, решаемая учеником



Причастный оборот

• Причастный оборот может 
находиться перед определяемым 
словом 

(написанное сыном письмо) 
• или стоять после него 
(письмо, написанное сыном)





•В предложении полная 
форма обычно выступает в 
роли определения, а 
краткая форма - всегда 
сказуемое.



НЕ с причастиями 

слитно

1. Без НЕ не 
употребляется

Негодующий
2. Нет зависимых 

слов
Нерешенная задача

раздельно
1. Есть противопоставление с 

союзом а
Не решенная, а списанная 

задача
2. Есть слова вовсе не, ничуть 

не, далеко не, отнюдь не, 
нисколько не

Вовсе не решенная задача
3. С краткими причастиями
Задача не решена
4. Есть зависимые слова
Не решенная учеником задача



Полная и краткая форма

•Страдательные причастия в 
прошедшем времени имеют 
полную и краткую формы: 
построенное здание-здание 
построено



Слова с –н-/-нн- в причастиях

• Крашен(н)ый побелкой забор
• Цветы сорван(н)ы
• Запущен(н)ый сад
• Брошен(н)ый взгляд
• Жарен(н)ая в духовке рыба
• Асфальтирован(н)ое шоссе
• Плетен(н)ая корзина



Не с причастиями
• (Не)годующий
• (Не)доумевающий
• (Не)домогающий
• (Не)выполненное задание
• (Не)прикрытая дверь
• (Не)дослушанный рассказ



Не с причастиями

• Счет (не)оплачен
• Дорога (не)расчищена
• (Не)оплаченный  вовремя счет
• (Не)сорванные, а срезанные цветы
• Вовсе (не)просохшая земля





• Дееприча́стие — особая форма 
глагола, обозначающая добавочное 
действие при основном действии.

 
• Отвечает на вопросы Как? каким 

образом? Почему? Когда? Что делая? 
Что сделав? (Подойдя к дому)

• В предложении является 
обстоятельством



Деепричастие как глагольная форма
 

Признаки

Глагола:
1. Обозначает действие

 2.Сохраняет вид глагола 
(играют-играя)

Наречия:
1. Не изменяется.

2. В предложении зависит 
от глагола и является

        обстоятельством.
(Выходя из сарая, увидали 

мы следующее 
зрелище)





Суффиксы деепричастий

Совершенный 
вид:

-вши
-в
-ши
-а (-я)

Несовершенный 
вид:

-а (-я)



НЕ с деепричастиями

Частица НЕ с 
деепричастиями 
пишется 
раздельно.

Не зная (дееприч.)
                       

    
  Некоторые 

деепричастия без 
не 

не употребляются, 
поэтому пишутся 
слитно.

Негодуя (без не не 
употр.)

           



Спишите предложения, вставьте пропущенные 
орфограммы, расставьте знаки препинания, найдите 
предложение(я) с причастным оборотом (выделите 

его)1) Выйдя из дома человек направился к машине.
2) Человек вышедший из дома направился к 

машине.
3) Б..рега окружающие озеро густо поросли 

камышом.
4) Разл..жив игры дети сели в кружок.
5)  Ч..рная птица промчавшись над п..сками 

скрылась во мраке.
6)  Спотыкаясь ц..пляясь за лавки и стулья Яшка 

стал бродить по избе разыскивая старые 
штаны и рубаху.



7) Подбоченясь выезжали господа окружен(н)ые 
несметными слугами. 

8) Почувствовав свое превосходство он очень 
скоро заставил относит..ся к себе с уважением.

9) И стали они наступать тесно на казацкие 
таборы грозя сверкая очами и блеща медными 
д..спехами.

10) Даже ворон сидя на изгороди каркал от холода 
во все горло. 

11) На уроке он занимался своими делами (не) 
слушая учителя.


